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作为自己的神圣使命作为自己的神圣使命

讲政治、有担当、敢发声、高质量履职建言，
是徐晓鸿担任全国政协委员以来对自己的一贯
要求。特别是作为宗教界别的全国政协委员，
他更是将坚定不移推进我国基督教中国化作为
自己的神圣使命。

2015年在中央统战工作会议上，习近平总
书记首次提出，积极引导宗教与社会主义社会
相适应，必须坚持中国化方向。2016年在全国
宗教工作会议上，习近平总书记再次指出，积极
引导宗教与社会主义社会相适应，一个重要的
任务就是支持我国宗教坚持中国化方向。坚持
我国宗教中国化方向的提出，在宗教界引起了
很大反响，而对于这一基本内涵，徐晓鸿并不陌
生。因为早在2013年基督教全国两会的换届
报告中，就提到了要开展基督教中国化的研究。

作为伴随着西方列强的殖民侵略而大规模
传入中国的宗教，基督教在近代一直被称为“洋
教”。如何不断地适应时代发展，积极与新时代
中国特色社会主义社会相适应，既是基督教需
要面对的变革，也是徐晓鸿一直在思考的问题。

“2013年，对于要不要提‘基督教走中国化
道路’，我们内部也有不同意见。但我还是坚持
把它写进了当年的换届报告中，现在回过头看，
还是正确的。”在徐晓鸿的重视下，2014年 8
月，基督教全国两会举办了“基督教中国化研讨
会”，这在当时所有的全国性宗教团体中，也是
走在前列的。

正是因为对于宗教中国化问题有着长期思
考，在此后全国政协的相关会议上，徐晓鸿多次
表明自己的观点，并受到全国政协和中央统战
部领导的肯定。全国政协十三届二次会议召开
前夕，全国政协民宗委的领导找到徐晓鸿，希望
他能将这些年关于宗教中国化的思考整合完
善，形成大会发言。

“这对我来说是巨大的鼓舞。一方面说明
自己这些年的工作得到了认可，另一方面也是
政协领导对我的信任。”徐晓鸿说，接到任务后，
他几乎是一气呵成完成了初稿，后续调整也不
多。发言稿中，他分析了基督教推进中国化的
特殊难点，并表示无论花多大力气、用多长时
间，都要坚持推进中国化的坚定意志。“不过每
年提交的大会发言有几百篇，这篇能不能被选
中，当时并没抱太大希望。”

因此，当徐晓鸿得知自己可以站上人民大
会堂的演讲台时，内心无比激动：“这充分说明
了党和国家对宗教工作的高度重视。”

2019年3月11日，徐晓鸿在人民大会堂以
《坚持我国基督教中国化方向，积极与社会主义
社会相适应》为题做大会发言，铿锵有力地表明
了我国基督教会姓“中”不姓“西”的立场。旗帜
鲜明地提出：“我们是中国人，是中国的基督徒，
必须把‘中国’两个字摆在前面；我们要挺起胸
膛说，我们和西方的基督教不是一回事儿，更不
会成为西方基督教的附庸，而是要成为建设社
会主义的积极力量。”

徐晓鸿的发言经媒体传播后，引发了广泛
反响。其中虽不乏反对声，但更多的还是来自

基督徒的认可。一位牧师告诉徐晓鸿，过去在传
教时，常常会受到西方殖民神学的影响，把一些
与信仰无关的东西，特别是一些西方政治因素掺
杂进来。但这次听了大会发言，觉得中国的基督
教是可以和西方非信仰的东西切割开来的，是可
以理直气壮地表达中国基督徒的爱国之情的。

“这位牧师说，以前这个念头只在脑海里闪过，没
有完整的想过。这篇发言说出了他的心声。”徐
晓鸿说，这也正是自己想要传递的思想和表达的
初衷。

因为这篇大会发言和对于宗教中国化方向的
坚定，徐晓鸿成为全国政协重大专项工作委员宣讲
团的一员。2019年7月的首场宣讲报告会上，他深
入宣传解读习近平总书记关于宗教工作的重要论
述，并结合自身履职实践，诠释了全面贯彻党的宗教
工作基本方针，坚持我国宗教中国化方向，积极引导
宗教与社会主义社会相适应的重要意义。

同时，作为全国性宗教团体负责人，徐晓鸿认
真学习领会习近平总书记关于宗教工作的重要论
述，主持制定了《推进我国基督教中国化五年规划
纲要（2018-2022）》，并结合时代发展进步要求，
以社会主义核心价值观为引领，对教义经典作出
新的阐释，推动构建中国特色神学思想体系，扎实
推进各项工作。2021年12月全国宗教工作会议
召开后，徐晓鸿又及时撰写了学习体会文章在报

纸上刊登，并接受电视台采访，积极宣传中央关于
做好新时代宗教工作的最新精神。

讲好中国故事讲好中国故事
发出中国宗教自己的声音发出中国宗教自己的声音

近年来，以美国为首的西方国家总是利用宗
教人权问题对我国进行无端打压。对此，徐晓鸿
每每感到气愤和恼火。特别是一些美国政客打
着基督徒的旗号，对中国肆意攻击，更是让他感
到不齿。

2020年 6月，一篇题为《一个以基督徒包装
的虚伪政客》的文章被刊登在《中国日报》上，并通
过网络广泛传播。文章揭露了时任美国国务卿蓬
佩奥操控利用宗教散布谣言、制造恐慌，并无端指
责中国防疫政策的虚伪嘴脸，在国内外尤其是美
国的福音派基督徒中引发了震动。而与此同时，
人们也在议论，这篇以教义说理、内容有力度、直
击美国政客痛点的文章，到底出自何人之手？

这篇让基督徒丢掉了对某些美国政客的幻想
的文章，正是由徐晓鸿组织基督教全国两会人员
完成的。“美国号称是信仰自由的国家，其中基督
徒的占比较高，因此很多政治人物都会作宗教上
的表达。”徐晓鸿说，蓬佩奥利用国会早餐祈祷会
的时机，看似是在进行宗教活动，实则是借机对中
国进行攻击。同时，他还将自己包装成一个彻底
的福音派基督徒，企图以此博得同情。“我们觉得
这种政治人物的丑恶嘴脸是非常令人作呕的。一
方面打着宗教的旗号讲话，另一方面却做着与宗
教理念、宗教信仰完全南辕北辙的事情，彻底违背
了宗教讲求诚信的原则。”

当时，有关部门正希望基督教能在反驳西方
某些宗教谣言上有所作为，徐晓鸿便主动提出，可
以揭露一下美国政客的虚伪。在有关部门的支持
下，徐晓鸿组织了教会的同工，借助团队的力量很
快将稿子打磨完成。并表示不怕美国的制裁，愿

意以个人名义发表。“他们越是嚣张，我们就越要
配合国家大局，有理有据地发出中国宗教自己的
声音。”

虽然出于保护的目的，文章最终以笔名的形
式发出，但让徐晓鸿感到欣慰的是，由中国基督教
发出的声音确实警醒了不少美国福音派基督徒。
从收到的反馈来看，这些信徒和领袖表示，文章让
他们认清了一些政客的嘴脸，面对之后的投票，他
们已经改变了主意。

这次成功的发声，也让徐晓鸿意识到，用西方
人熟悉和认同的方式摆事实、讲道理，其实是非常
容易被他们接受的。“这也启发了我在今后工作
中，要多运用基督教和西方的连接，从讲述身边人
和事的方式入手，拉近彼此距离，讲好中国故事，
传递中国思想，在国家需要的地方贡献基督教的
力量。”徐晓鸿说。

除了把中国的好声音传递到国外，近年来，徐
晓鸿还通过政协委员读书平台，不断把基督教
爱国人士与党风雨同舟的故事和新中国成立以
来基督教坚持“三自”爱国道路的历程，讲述给
更多委员。

在徐晓鸿看来，在委员读书活动中讲述各个
宗教爱国爱教人士的故事，就是为了让大家见贤
思齐，继承前辈们爱国爱教的好传统，与党和政府
同心同德。这是一件非常有意义的事，同时也和
他之前一直在做的事不谋而合。

近几年，徐晓鸿一直在收集和整理基督教先
贤爱国爱教的事例，并整理出版了《与祖国同行》
一书。在全国政协民宗委的鼓励下，他将其中的
一些故事重新做了丰富和完善，并代表基督教在
委员读书活动中做了发言。其中，既有新中国成
立前周恩来总理和吴耀宗先生三次谈话，坚定了
他“一生跟着共产党走”背后的故事；也有1939年
中华基督教青年会全国协会派遣江文汉先生访问
延安，得到毛泽东主席接见，并首次在用英文撰写
的参访记中，把延安称为“革命圣地”的由来；还有
吉林长春的一位老牧师，作为中共地下党员隐姓
埋名多年，收集购买电台零件，为长春解放作出贡
献的经过……这些故事不仅感染了当初收集它们
的徐晓鸿，也感动了每一个听到故事的全国政协
委员。

“虽然我讲的是我们基督教的事，但读书群里
的委员们来自各行各业，大家的信仰不同，却都与
这些先贤们的爱国情怀产生了共鸣。”徐晓鸿说，
很多委员在讨论中写道：“都不知道原来宗教界有
这么多感人的故事，以前宣传的太少了，应该让更
多的人看到。”

来自大家的肯定让徐晓鸿非常有成就感，同
时也让他获评“委员读书积极分子”。徐晓鸿说，
他还要收集更丰富的故事，让更多人深入了解中
国基督教爱国爱教的历史。

一头连着党和政府一头连着党和政府
一头担着信教群众一头担着信教群众

作联系界别群众的桥梁纽带作联系界别群众的桥梁纽带

通过政协反映信教群众合理诉求，切实把信教
群众团结在党和政府周围，也是徐晓鸿一直放在心
上的责任。他认为，作为政协委员，除了加强学习，
尽委员之责外，还要有“以化群生”的精神，向信教群
众宣传好中央的声音。为此，必须深入基层，多到信
教群众中去，从而真实反映信教群众的心声。

为了能让基督教中国化理念真正深入到信教
群众心里，徐晓鸿带领基督教全国两会开展了重
新释译《圣经》的工作，希望通过对经典的全新阐
释，使之与今天这个时代更加契合。同时，还对除
《圣经》之外发行最多的阐释基督教基本信仰的经
典《要道问答》进行了修订，增加了一些现实中信
徒常见的问题，并对原条目中个别字句做必要修
订，使之更加适应当代社会。

要向信教群众宣传好中央的声音，就要走到
他们身边去。在徐晓鸿的建议下，基督教全国两
会成立了“基督教中国化宣讲团”。并在宣讲人员
上予以优化，吸收了一批年富力强、参与性强、积
极性高的教职人员，利用周末走到各个基层堂点，
把最新鲜、最中国化的内容普及到普通信徒中
去。同时，通过片区交流的方式予以示范，取得了
较好的效果。

近年来，基督教全国两会还出版了很多更具
中文表达风格的讲道集，让没能到教堂听到宣讲
的信徒也能通过书面的方式了解基督教中国化的
重要意义。徐晓鸿还在很多场合倡导基督教的中
国化表达，例如在教堂建筑中更多吸纳中国式建
筑，创作中国风格的赞美诗，以及在教堂装饰中采
用中国传统艺术表达等。

“作为基督徒，也要爱党、爱国、爱社会主义。
同时，作为政协委员，我们一头连着党和政府，一
头担着信教群众，一定要发挥联系界别群众的桥
梁纽带作用，为政府和百姓排忧解难。”这是徐晓
鸿给自己定下的目标。

2019年，正值我国完成脱贫攻坚任务最关键
的一年。徐晓鸿接到相关部门反映，说云南怒江
傈僳族自治州有个别教职人员和信徒不愿意进行
易地扶贫搬迁，影响了相关工作进度，希望他们能
够做些解释、疏导工作。

“在脱贫攻坚的关键时刻出现这样的杂音，当
时我也很着急，不知道当地具体是什么情况，问题
严不严重。所以我们马上组织了一个调研组，由
我带队，去实地了解情况。”徐晓鸿要求，调研组的
成员必须是参加过“基督教中国化宣讲团”的成
员，这样才能有经验、有方法。“我们当时做了两手
准备，如果确实是我们的信徒和教职人员影响了
搬迁工作，能尽快解决最好，如果需要长时间协
调，我们就就地开办学习班，直到做通大家的思想
工作为止，时间长点也不怕。”

好在通过走访、与当地群众座谈，矛盾并没有
想象中的那样不可调和。不愿搬迁的原因是信徒
和教职人员提出他们之前的教堂建在山上，可搬迁
之后有关部门没有批复重建教堂的款项，大家怕没
有地方继续过宗教生活，所以才有了怨言。如果能
解决这个问题，他们非常愿意配合搬迁工作。

了解到情况后，徐晓鸿带领调研组和当地政
协、统战及民宗部门进行了沟通协调，对确有筹款
困难的重建教堂数量进行了统计，并通过基督教
全国两会向沿海城市教会进行了宣传，很快就筹
集到了建堂所需款项，彻底解决了怒江信徒和教
职人员的后顾之忧，使搬迁工作得以顺利进行。

如今回想起这个助力脱贫攻坚的“小插曲”，
徐晓鸿仍然感慨：发挥好桥梁纽带作用真不是简
单说说而已。一方面要把党和政府的关怀和方针
政策传达给信教群众；另一方面也要把信教群众
关切的，以及他们所遇到的需要党和政府解决的
问题，及时地反映上来。当时在山里，调研组成员
和村里的村民、长者一个一个地谈，疏导他们的情
绪，向他们强调党的扶贫政策是真心实意为老百
姓的，经常一谈就是几个小时。“只有用真诚打动
他们，大家才愿意说心里话；也只有用心用情，才
能真正联结起联系界别群众的桥梁纽带。”

三届委员三届委员，，履职建言步履不停履职建言步履不停

今年是徐晓鸿担任全国政协委员的第15个
年头，从当年的政协“新兵”到如今的“委员优秀履

职奖”获得者，他觉得自己也算一步步见证了多年
来委员履职过程中悄然发生的变化。

作为三届全国政协委员，徐晓鸿觉得每届
政协都有自己的特色。其中，让他感受最深的，
就是委员的履职能力越来越强，履职水平也越
来越高。

“以前大家觉得政协是一个参政议政的场
所，大家提提意见、建议就可以了。但现在，政协
不是要说了‘算’，而是要说得‘对’。”徐晓鸿认
为，只有经过了大量的调查研究，才能说得

“对”，这本身就是对委员履职能力要求的提升。
特别是近几届，随着委员年龄结构逐渐年轻化，
对于提案和社情民意信息的质量要求也比以前
高了很多。“以前大家更多只关注本界别的事情，
现在却能经常聚焦一些社会热点和难点，思路开
阔了，水平也更高了。”

这些年，无论是政协委员读书群、重大专项工
作委员宣讲团，还是专题协商会、双周协商座谈
会，越来越丰富的参政议政平台让徐晓鸿感觉“如
鱼得水”，可以充分表达自己的想法。

徐晓鸿还记得多年前，他曾撰写提案，希望能
够关注宗教界人士的社会保障问题。“最初我也不
知道这个问题应该由哪个部门来解决，就提了出
来。没想到在界别会上一讨论，其他宗教的委员
说他们也遇到了同样的问题。最后我放弃了个人
提案，而是将这个内容修改成了我们整个宗教界
的界别提案。”徐晓鸿说，让大家高兴的是，这件
提案后来得到了党中央的高度重视，由国家五部
委联合出台文件，解决了宗教人士的社会保障问
题。而这也让他觉得，在政协参政议政不仅能反
映群体心声，更能使问题得到实实在在的解决。

担任政协委员的这些年，徐晓鸿提出了很多
提案，绝大部分都得到了回应和解决，这也使得他
参政议政的积极性越来越高。在全国政协宗教议
题双周协商座谈会、宗教界主题协商座谈会、专家
协商会上，徐晓鸿与领导同志和有关部门深入协
商互动，对依法加强和创新宗教治理、深入推进宗
教中国化提出了许多有分量的意见建议。参与民
宗委媒体见面会并回答记者提问，积极宣传党的
宗教政策贯彻落实情况。参加“画出最大同心圆”

“中华民族大家庭中的西藏”“努力开创新时代宗
教工作新局面”等委员读书活动，担任延伸导读任
务。同时，作为宗教界委员小组召集人，在界别委
员中起到了带头作用。

“我一直要求自己，在今后的工作中，在总结
以往履职经验的基础上，要让自己的履职更加精
准、更加高效。”作为一名老委员，徐晓鸿一直步履
不停，逐心而行。

（本版图片由本报摄影部及受访委员提供）
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发出中国宗教自己的声音
——访2022年度全国政协委员优秀履职奖获得者徐晓鸿

本报记者 奚冬琪

和全国政协委员、中国基督教三自爱国运动委员会主席徐晓鸿交流，总是能感受到他敏捷的
思维和条理清晰的讲述。“坚持宗教中国化方向”是他总是谈起的话题，“把信教群众团结在党和
政府周围”是他时刻谨记在心的事情，“高质量建言履职”则是他一直不忘的责任……

担任全国政协委员15年来，徐晓鸿始终把爱国爱教放在首位，践行着团结带领信教群众继
承基督教前辈坚持三自原则和爱国爱教的好传统，在坚持我国基督教中国化方向，积极与社会主
义新时代相适应方面，贡献着自己的力量。

徐晓鸿：
全国政协委员、

中国基督教三自爱
国运动委员会主席

看望云南少数民族教会信徒看望云南少数民族教会信徒，，帮助他们解决实际困难帮助他们解决实际困难

徐晓鸿和教会信徒交流徐晓鸿和教会信徒交流，，了解他们的需求了解他们的需求。。


